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粗心失主丢了钱包，热心大姐捡后上

交派出所。一个看似不起眼的拾金不昧小

片段，却引发出一连串的暖心故事。

不久前的一天，合肥新站高新区居民

钱 叶 明 骑 车 带 着 患 有 尿 毒 症 的 女 儿 小 花

（化名）去医院途中，看到路边躺着一个拉

链开着的钱包。为了不耽误去医院就诊，钱

大姐求助警方。

当日早晨 7 点 52 分，合肥市公安局新

站分局七里塘派出所孙福鹏接警赶到，他

清点钱包内的财物，除了几张银行卡外，还

有不同面额的人民币、欧元和美金，价值近

3 万元人民币。

孙福鹏与钱大姐短暂交流后，了解到

小花身体状况，便进行了简单的信息登记，

母亲继续带着女儿前往医院。

回到派出所后，孙福鹏通过银行卡信

息联系上钱包主人李铁。在一家企业上班

的他搬运行李箱时，将拿在手中的钱包落

在了地上。

他制作了两面锦旗，打算分别送给民

警孙福鹏和钱大姐。打通钱大姐电话后，才

知道她在医院陪着女儿做肾透析。“打听到

对方家庭住址，我又买了一些水果，包了一

个‘红包’，准备上门表达心意。”李铁回忆。

家 中 ，钱 大 姐 一 家 婉 拒 了 李 先 生 的

“红包”，勉强收下写着“拾金不昧 善良人

家 ”的 红 底 金 字 锦 旗 ，挂 在 了 客 厅 拐 角 的

插座上方。

至此，一段爱心接力故事才刚刚开始。

民 警 孙 福 鹏 在 对 钱 叶 明 大 姐 进 行 回

访时，了解到这个家庭更多的不易。

小花今年 15 岁，是钱大姐的小女儿，

此前被查出先天性双目失明，在合肥特教

学校读书。7 年级那年，小花被诊断出尿毒

症，休学四处求医治病。一家人就靠夫妻俩

种菜、卖菜糊口。

“全部精力都放在小女儿身上，实在照应不上老大”。2020
年，大女儿如愿考上大学，一家人感觉“有了希望”。大女儿的

学费靠助学贷款资助，懂事的她勤工俭学，不仅不要父母掏生

活费，还会挣点钱供家里开销。

随后，孙福鹏便在网上寻找能提供帮助的相关基金会和

慈善机构。最终，他瞒着钱大姐找到当地一家针对创业企业帮

扶的基金会并申报材料，静待消息。

基金会破例批准了这一特殊的资助申请。消息传来时，钱

大姐正在医院陪着小花做透析。8 月 17 日，一场简单的捐助仪

式在病房举行，捐助金额为两万元。

目前，小花出院后，仍需在家开展腹膜透析。医院在得知

钱大姐家境后，免去了透析仪器租赁费用。

每天下午 5 点多，钱大姐先用紫外线灯给卧室消毒，然后

为小花做腹膜透析。她反复清洁双手，戴好手套和口罩，麻利

地操作起仪器。这些都是她跟着医护人员慢慢学会的，程序不

复杂，关键是心细。

“过去，夜里每隔两个小时就要起床更换一次透析液，我就

定好闹钟，一晚上起来四五次。”钱大姐感慨，现在多亏了腹膜

透析设备自动化，能自动换液，但每次腹膜透析要持续十几个

小时，小花有时候实在撑不住，就“哼哼”几声，夜不能寐。

钱大姐拾金不昧的事迹传开后，有爱心人士来到住处慰

问，看到客厅里堆码如山的治疗药物和滞销的南瓜时，一次

性买下全部南瓜。

合肥菜农大姐拾金不昧之后
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中青报·中青网记者 陈 鼎

在 2022 年 全 国 科 技 活 动 周 暨 北 京

科 技 周 活 动 现 场 ，一 群 孩 子 在 一 张“ 特

殊”的桌上冰壶台前玩得不亦乐乎。一只

只冰壶在“冰”面上掠过，带起阵阵凉意。

“这冰好凉。”一个孩子一边把手掌

按在“ 冰 ”面 上 一 边 说 。他 还 不 知 道 ，他

正在触摸的这块“冰”永远不会融化。

让“冰雪”不会融化的“黑科技”

送走了玩耍的孩子，北京理工大学

张凯教授从箱子中取出一块透明无瑕、

质地柔软如同果冻一般的材料，这便是

冰壶球桌“冰 ”面的“本体 ”。张凯介绍，

这种新型冰雪材料叫“凝胶冰雪”，其在

冷 冻 后 具 有 与 天 然 冰 雪 几 乎 相 同 的 视

感和触感。

凝胶冰雪的基础材料水凝胶一直是

张凯教授团队的重要研究对象。这支团

队长期聚焦水凝胶声学理论、设计、表征

和制备研究，并服务于深海水声调控、超

声成像诊断等民用和军工领域。“水凝胶

的应用十分广泛。传统材料分为气体、液

体、固体三种形态，而水凝胶处于固体和

液体的交叉形态，作为水下材料具有很

多天然的优势，例如在深海探测领域，传

统材料耐压性和力敏感性不好，而水凝

胶大约 90%的成分是水，因此它的力敏

感性好，有望成为深海探测领域的新材

料 。另 外 在 医 疗 领 域 ，与 传 统 耦 合 剂 相

比，水凝胶不会流淌且声学性能好，在成

像精度上更有优势，适于作为传导超声

信号的介质。”在中国青年报社“温暖一

平方”直播间，张凯介绍说。

“北京冬奥会必将推动大众冰雪运

动和冰雪产业的发展。”张凯说，在科技

服务国家情怀的指引下，他和团队产生

了将水凝胶应用于冰雪领域的灵感，力

争解决后奥运会时代冰雪产业的发展痛

点。

“真冰易融化，同时冰场建设、运行

和维护的成本较高，使传统冰雪产业发

展受限。凝胶冰雪我们也叫它‘固体水’，

它的主体成分依然是水，在冷冻状态下

是目前最接近天然冰的材料，而且它的

力学性能比真冰还要好。一般的冰受压

就会碎裂，这就使得冰场在建设的时候，

对制冷机组要求很高，而且在建设完成

后基本不能断电以防冰融化，运营成本

较高。”张凯介绍说，凝胶冰雪韧性强，在

被压时不会产生裂纹，大大降低了机组

的成本，未来使用凝胶冰雪的冰场便可

根 据 冰 场 的 实 际 使 用 人 数 去 决 定 通 电

量，来调整冰面的大小，极大地降低运营

成 本 。而 与 本 质 为 高 聚 物 材 料 的“ 仿 真

冰”相比，凝胶冰雪内部含有水分，因此

不仅具有冰一般润滑的效果，还具有“仿

真冰”不具有的冰的触感和视感。

那么凝胶冰雪是如何将水分“困”在

其内部的呢？张凯向记者道出了其中的

“秘密”。原来，凝胶冰雪团队在水中引入

了由多种材料通过化学聚合反应形成的

高聚物网络，这种网络可以有效锁住水

分子，使得水分子不能轻易移动，无法被

外 力 挤 出 。当 温 度 升 高 时 ，水 分 也 无 法

“逃离”凝胶冰雪，进而实现不融化的特

性，这也是凝胶冰雪团队最重要的一项

突破。

“未来，我们还希望可以将凝胶冰雪

与力电声光热相结合，制造出冰雪主题

的嘉年华设施、文创产品、冷敷贴、冷链

装备等。以冷链装备为例，传统的冰在运

输过程中会融化成水，然后流淌、泄漏，

而凝胶冰雪不会失水，而且可以做成具

有承载能力的结构材料，所以也许未来

的冷链车就不会再像现在这个样子了。”

张凯说。

“我来自农村，从小参与过一些农业

劳动，我觉得在未来，农村的土地也会是

水凝胶材料的一处很大的用武之地。我

们可以利用水凝胶材料，实现在不同季

节对肥料锁水能力的调控。”凝胶冰雪团

队 90 后成员、北京理工大学宇航学院博

士研究生渐南南说。

目前，该团队已在北京理工大学唐

山研究院成立凝胶冰雪技术创新研究中

心，进一步推进产业化发展。

科研如“轻舟驶过万重山”

一项新科研成果诞生的背后往往是

无数个需要攻克的难题和枯燥寂寞的日

夜 。对 于 凝 胶 冰 雪 团 队 来 说 ，同 样 不 例

外。

要想实现一个好的创意，就要设计

并构建材料的微观组分和结构，完成实

验室级别的制备和验证，这也是团队遇

到的第一个难题。“我们团队成员的专业

主要包括材料、机械和力学，因此我们效

率很高，当想出一个新的创意，需要新材

料时，材料学专业的队员就会进行制备，然

后交给力学专业的队员做分析、设计和测

试，同时机械专业的队员会负责制冷等技

术环节。我们也拥有 3D 打印等技术，最后

成功攻克了这个难题。”张凯说。

然而当面向冰雪产业时，新的问题又

出现了。无论是冰场还是 文 创 产 品 ，都 需

要与人接触，这就要求凝胶冰雪不仅成品

无 毒 ，其 制 备 过 程 也 要 无 毒 。随 之 而 来 的

是一次又一次的尝试、失败、再尝试、再失

败，而在解决问题的过程中新的问题又层

出不穷。

“往往一个很小的难点，就能阻碍你很

长时间。比如说并不是所有的水凝胶材料

都能作为凝胶冰雪材料，有些材料冷冻后

就会开裂，或者它的保水性能不好，水分容

易被挤出。我们目前的这个可以应用于冰

雪运动的材料是经过了很多道工序，进行

了上千次实验之后才得到的。”凝胶冰雪团

队 90 后成员、北京理工大学宇航学院博士

后左磊说。

张凯说，“凝冰冰雪”的科研过程不是

一个一直在失败、最终突然有一天取得成

功的过程，而是不断发现问题、解决问题的

过程。其间，没有哪个是大问题，哪个是小

问题。在这一过程中，会有时被困难卡住无

法继续前行，但也会有解决问题后的意外

之喜，会有时要面对他人的质疑，但也在科

学中寻找到了最真实的快乐。

“两岸猿声啼不住，轻舟已过万重山”，

这是张凯经常用来形容他对科研工作理解

的一句诗，“在往前走的时候，我们这一叶

小舟看似没有力量，但是没关系，不管有何

种声音，我们都会沿着自己的路走过千山

万水。”

一个青年科研团队的“冰雪奇缘”

8 月，北京，2022 年全国科技活 动 周 暨 北 京 科 技 周 活 动 主 场 ，小 朋 友 玩 的 桌 上 冰 壶

的 冰 面 是 用“ 凝 胶 冰 雪 ”技 术打造的。 陈 鼎/摄莱西市税务局团
委以一个好班子、一
支好队伍、一些好活
动、一条好路子、一套
好制度的“五个好”为
工作标准，充分发挥
团员青年的主观能动
性，通过成立“税月留
香”志愿服务队，建立
过团员政治生日制度
等，大力推进团的组

织和工作机制创新。下一步，莱西市税
务局团委将充分发挥好青年干部在重
大改革任务中的生力军作用，确保大规
模留抵退税政策落实落地落细。通过聚焦
中心工作，不断提升团的服务力，切实调
动青年干部干事创业的积极性主动性，
以优异成绩迎接党的二十大胜利召开。

中青报·中青网见习记者
徐丹阳 白 杨

自 7 月 24 日起，重庆市累计高温

日数已有 30 余天，其间，璧山、涪陵、

南川等地相继发生森林火灾。甘肃、四

川、云南等地的森林消防救援队伍来

到重庆投入灭火救援。

这场山火扑救，牵动了亿万中国

人的心。中国青年报社社会调查中心

发布的调查显示，超九成受访者关注

了重庆山火扑灭的过程。

中国青年报社出品的新一期《参

数》节目中，几位火场见证者分享了山

火扑灭背后的故事。

从200到 206

距 离 重 庆 1500 多 公 里 的 普 洱 市

森林消防支队一直关注着重庆山火的

情况，8 月 24 日上午，支队向云南森林

消防总队写下请战书。8 月 24 日中午，

普洱市森林消防支队出发前往重庆。

“我们支队原计划出动 200 人，但

是有一些休假、出差的消防员主动申

请加入这次灭火作战，最后我们出动

了 206 人。在外面培训的肖志雄、张蒙

同志自己从教导队协调了车辆，追随

队伍而来。宁洱中队的陈熊兵本来在

家休假，在途经曲靖的时候，他的爸爸

妈妈开着车把他送到队伍中，小伙子

连扑火服都没来得及换，穿着便装坚

持从曲靖开到了重庆。”普洱市森林消

防支队政治委员刘东君说。

8 月 25 日 7 时 ，普 洱 市 森 林 消 防

支队在驱车 19 小时后到达重庆，而后

前往长寿区洪湖镇五龙村执行灭火作

战任务。

此时，在重庆开摩托车店的 25 岁

女孩吴朴慧已经在北碚区山火救援现

场运送了 3 天物资。8 月 22 日早上，她

在摩托车友群内收到了山火现场需要

摩托车志愿者的信息，中午便和其他

骑友赶往现场。

头戴红色蝴蝶结，身上背着四五

十斤重的背篓，熟练地骑着越野摩托

车在山路上运人 、运 物 资 ，每 天 往 返

30 多个来回不在话下，吴朴慧被人们

亲 切 地 称 为“ 蝴 蝶 结 女 骑 士 ”，“ 很 多

志 愿 者 和 爱 心 人 士 送 来 了 物 资 。我

们 这 里 山 高 坡 陡 ，摩 托 车 运 送 物 资

到 各 个 站 点 会 很 方 便 。当 地 有 很 多

叔 叔 阿 姨 都 在 现 场 帮 忙 ，年 轻 人 更

要出一份力”。

8 月 25 日晚上，在重庆市某新闻

媒体工作的周瑄赶到了北碚区歇马街

道，在得知直升机不再取水作业后，他

飞起无人机，用镜头记录下了重庆“万

里长城”的珍贵画面。画面中，山上除

了自然山火，还有一条发光的灯带，这

是无数逆行者头上戴的灯组成的。

当周瑄用无人机看到这样的景象

时，他震撼、感动的心情难以言表，而

这其中一个细节让他动容，“当镜头靠

近时，能看到绑在人们头上的头灯，是

微微晃动的”。

英雄的人民点亮英雄的城市。周

瑄说：“那里本没有路，是无数志愿者

的 脚 步 。那 路 本 没 有 灯 ，是 无 数 志 愿

者 的 头 灯 ，照 亮 了 用 身 躯 铸 造 的‘ 防

火长城’。”

“我们只是做了我们
应该做的”

刘东君介绍，这次灭火作战的难

点除了机动距离远、山势陡峭，就是高

温，部分地区气温高达 42 摄氏度，“一

下车我们就感觉到一股热浪，我非常

担心指战员们能不能适应这样的高温

作战，会不会出现热射病，会不会中暑

影响战斗力。队伍采取了一些办法，例

如靠吸水物和风力灭火机为一线攻坚

队员降温，我们也制作了一些冰袋，装

到上下衣口袋，起到物理降温的作用。

冰化了以后，这个水还能解渴”。

最让刘东君感动的是，驻地群众

为 高 温 带 来 的 问 题 提 供 了 解 决“ 良

方 ”，“ 他 们 靠 大 量 的 人 力 ，包 括 摩 托

车，送来了冰水、冰饮料、西瓜，还有各

种解暑药品”。

“当我和队员们拿到水时，大吃一

惊，竟然是冰的，而且还有冰饮料。这

也 让 我 们 在 火 场 一 线 的 队 员 心 里 很

暖，激发了我们的战斗热情。”当收到

群众送来的物资时，普洱市森林消防

支队思茅中队（快反分队）中队长王思

龙感到十分温暖。

面对重庆群众的热情，王思龙说：

“我们只是做了我们应该做的，这是我

们的职责使命。重庆人民给了我们这

么高的赞誉，我们没有其他的想法，只

能更加努力地苦练本领。”

而吴朴慧觉得，她也只是做了自

己 应 该 做 的 事 情 ，而 且 做 得 远 远 不

够 ，“ 消 防 战 士、志 愿 者、社 区 工 作 人

员 ，还 有 普 通 群 众 等 ，他 们 都 积 极 地

投入这场山火扑灭的行动中，是这么

多无私奉献的人给了我动力”。

她至今记忆犹新的是一个物资点

的志愿者女孩，“在 3 号物资点有一个

小姐姐，瘦瘦小小的，负责对接物资，

坚守了三天两夜，用话筒说话的声音

都是哑的。直到看到山火得以控制，她

才放心，愿意下山去。我的朋友送她到

山下，到公路的时候她直接晕倒了。我

觉得她真的很伟大”。

中国青年报社社会调查中心的数

据显示，重庆山火扑灭过程中，80.6%
的受访者感受到了逆火而行的英雄气

概；77.1%的受访者感受到众志成城、

人定胜天的精神；67.5%的受访者感受

到不怕苦不怕累的牺牲精神。

“和你们并肩作战是
我们一生的荣耀”

据应急管理部消息，截至 8 月 26
日 8 时 30 分，经各方共同努力，重庆森

林火灾各处明火已全部扑灭，全面转

入清理看守阶段，无人员伤亡和重要

设施损失。

8 月 28 日，重庆市民夹道欢送消

防员离开，高温天气丝毫没有影响大

家的热情，有人拉起的横幅上写着“和

你们并肩作战是我们一生的荣耀”。

土生土长的重庆女孩罗佳馨，在

北碚城南花市门口的一座天桥上，记

录下了这些画面。

“我这辈子第一次见到这么大的场

面。”今年30岁的罗佳馨十分震撼，“我知

道人会多，没想到这么多，人群完全没有

缝隙，我就上了旁边的天桥。大家拉着

横幅、举着红旗，有的手上拎着礼物，

有的举着手举牌。等待的间隙，还有人

群在自发合唱《团结就是力量》《我和我

的祖国》”。

送行队伍中，一名男子与森林消

防员隔窗相拥哭泣，这一幕感动了不

少人。

刘东君了解到，“他是曾服役于武

警云南森林总 队 普 洱 支 队 景 谷 中 队

的 万 家 乐 ，在 扑 灭 山 火 的 过 程 中 ，他

是一名志愿者。坐在车内与他相拥道

别的，是当时与他同一批入伍的战友

刘志松”。

回忆普洱市森林消防支队离开重

庆时的场景，刘东君最深的感受就是

“被吓到了”。

“我们从洪湖镇政府出来的时候，

住地欢送的老百姓非常多，把大门都给

堵了，有四五岁的小孩，也有六七十岁

的老人，大家手 里 拿 着 五 星 红 旗 挥 舞

着 。还 有 一 个 男 孩 让 我 印 象 很 深 ，他

默 默 地 走 到 我 们 车 前 ，鞠 了 一 躬 。这

一 路 上 欢 送 的 场 景 时 常 在 我 脑 海 里

回现，激动的心情久久不能平复。”刘东

君说。

吴朴慧觉得，大家舍小家、为大家

的精神让她十分震撼和感动，“经过这

些事情，我感受到了大家团结、无私奉

献的精神。重庆是一座英雄的城市”。

“爱的力量是无穷大的。”对于罗

佳馨来说，山就是她的家，家有难，必

当一呼百应，“团结一心拯救家园是我

们表达爱的方式，后勤补给和夹道欢

送同样也是。我们感恩、爱护每一个远

道而来帮助我们的人”。

有网友在社交媒体平台上评论：

“永远让人感动的中华儿女。”

一个个闪闪发光的你，筑成守护家园的“长城”

周 瑄 罗佳馨/摄

林天羽/制图

国家税务总局莱

西市税务局机关

党 委 副 书 记 、团

委书记 姜寿磊

团 衡 水 市 委 以
“服务大局、服务青
年、服务社会”为工作
主线，广泛开展“喜迎
二十大、永远跟党走、
奋进新征程”“学党
史、庆百年、跟党走”
等主题实践活动，在
党史学习教育中凝聚

青年力量；以衡水市吸引人才新政为
契机，搭建“英才返乡‘职’位等你”

“湖燕归巢 筑梦湖城”主题实践平台，
吸引 3000 余名衡水籍优秀学子参与；
打造“湖小荷”志愿服务品牌项目，通
过千余次志愿服务，有效推动“我为青
少年办实事”走深走实。下一步工作
中，我们将以《衡水市青年发展“十四
五”规划（2021-2025 年）》为纲，不断
完善青年发展政策体系，将涉及青年
教育、健康、婚恋、就业等方面的内容
细化为具体任务，着力打造让年轻人
喜欢的青年发展友好型城市，引导全
市广大团员青年在乡村振兴、创新创
业、社会治理等重点领域中建功立业。

团河北省衡水市

委书记 刘景秀


